
Выступление руководителя фракции КПРФ И. К. Апостолевского на отчете 

Правительства Ленинградской области за проделанную работу в 2024 году 

 

Уважаемые коллеги! 

 

Рад вас приветствовать в этой замечательной школе на гатчинской земле. 

Учитывая ту социально-экономическую реальность, в которой мы находимся, объём 

задач, стоящих перед регионом, действительно велик. 

 

От лица фракции КПРФ в Законодательном собрании хочу выразить 

благодарность всем, кто своим трудом делает жизнь в Ленинградской области лучше. 

Спасибо всем, кто искренне заинтересован в развитии региона в интересах граждан,  

а не только в формальном росте показателей. 

 

Многие проблемы решаются в том числе благодаря ответственному отношению 

жителей и их неравнодушию к родной земле. Однако, как недавно отметил Президент 

России: в целом показатели у Ленинградской области хорошие, но проблем еще очень 

много.1 

 

Для нас этот отчет – возможность поговорить не только о статистических 

показателях, но и о тех проблемах, с которыми каждый день сталкиваются наши 

жители. Остановлюсь на ключевых темах, жалобы по которым чаще всего поступают  

в адрес фракции КПРФ: 

 

Здравоохранение 

 

Что касается медицины.  Многие вопросы и злободневные проблемы, озвученные 

в прошлом году, так и остались не решены. Очевидно, что проблему нехватки кадров и 

оборудования в медицинских учреждениях сложно решить за один год. Мы видим эту 

работу, но для результатов нужно длительное время и системный подход. Недавно в 

Бокситогорске жители собрали 3 тысячи подписей против действий главврача 

больницы. Жители возмущены увольнением целого ряда профильных специалистов. 

Мы привлекли комитет по здравоохранению, и ждем результатов проверки. Но это 

только один из примеров. 

 

ЖКХ, износ канализационных очистных сооружений, экология 

Постоянно поступают жалобы на качество и высокую стоимость услуг ЖКХ.  

В начале года были существенно сокращены лимиты на потребление электричества,  

что вызвало негодование у жителей. Гражданам это преподнесли как меры по борьбе  

с майнингом. Однако, распространение майнинговых ферм в нашем регионе 

зафиксировано не было, а вот граждан, использующих электрическое отопление  

в частных домах – значительное количество. Даже несмотря на пересмотр 

первоначально представленных лимитов, с нового года жители указывают  

на несправедливый подход к нормативам потребления электроэнергии. Сокращение 

норматива произошло практически в 5 раз.  

Очистные сооружения 

                                                 
1 http://kremlin.ru/events/president/news/76567 



 Проблема работы очистных сооружений также лидирует в числе жалоб граждан. 

У большинства объектов истек срок эксплуатации, а реконструкция 

запланирована на отдаленные сроки. Всё это выражается не просто в недовольстве 

жителей, но и наносит урон окружающей среде. Только недавно была громкая история  

в Кингисеппском районе, когда в реке Нейма обнаружили превышение уровня 

токсических веществ в тысячу раз. Причиной загрязнения скорее всего стали стоки  

с очистных сооружений в поселке Большая Пустомержа, физический износ которых 

превышает 90%. При этом, ухудшение качества воды повлекло гибель рыбы  

на Лужском лососевом заводе. И подобные истории происходят, к сожалению,  

со значительной регулярностью, что требует системного подхода и принятия 

ускоренных мер для реконструкций очистных сооружений, привлечения 

дополнительных федеральных и инвестиционных средств. 

 

Экология 

Говоря об экологии, можно сказать, что 2024 год еще больше обострил 

имеющиеся противоречия между жителями и властью.  

Глиноземный завод 

Для общественных обсуждений прошлой осенью был представлен проект 

Стратегии социально-экономического развития Ленинградской области до 2036 года.  

На одном  

из схематических рисунков символ - обозначение глиноземного завода расположен на 

территории Ломоносовского района несмотря на то, что жители  

уже второй год массово выступают против размещения завода на данной территории.  

Собрано 25 тысяч подписей против строительства. Направленные замечания и 

предложения к проекту как со стороны депутатов фракции КПРФ, так и со стороны 

многих жителей Ленинградской области, никак не повлияли  

на результаты обсуждений, указанный значок завода со схемы убран не был.  

И до сих пор в представленном Правительством области на рассмотрение проекте 

глиноземный завод размещен на территории Ломоносовского района.  

Одновременно с этим, в Стратегии развития металлургической промышленности 

Российской Федерации на период до 2030 года однозначно определено конкретное 

место размещения глиноземного завода в Ленинградской области - морской торговый 

порт Усть-Луга в Кингисеппском районе с учетом преимуществ развитой портовой 

инфраструктуры. 

Почему в федеральной стратегии написано одно, а у нас другое, действительно ли 

это просто неудачное условное обозначение на схеме Стратегии или намеренное 

продавливание интересов крупных финансово-промышленных групп, покажет время. В 

любом случае подобные ситуации сильно подрывают доверие населения  

к органам власти и лицам, принимающим решения. Со стороны фракции уже 

подготовлены поправки в стратегию. 

 

В свою очередь, в ответ на общественный запрос населения фракция КПРФ 

разработала проект «Экологического Кодекса Ленинградской области». Подчеркну,  

что одной из причин разработки Экологического кодекса стали массовые обращения 

жителей против возможного строительства глиноземного завода  

в Ломоносовском районе, в том числе на фоне неоднократных попыток сосновоборцев 



провести референдум по вопросу строительства завода. Надеемся Законодательное 

собрание поддержит данную инициативу. 

 

Мусорная реформа 

Реализация «мусорной реформы» также осталась больной темой. Неоднократно 

Губернатором Ленинградской области публично сообщалось, что наш регион уходит  

от традиционных мусорных полигонов, а на замену им придут новые технологии 

обращения с отходами. 5 лет назад, перед выборами Губернатора, говорилось о 

закрытии всех старых полигонов до 2023 года2. В прошлом году назывались сроки до 1 

января 2025 года3, теперь всё опять смещается. На введенный  

в эксплуатацию КПО Кингисепп возлагаются Правительством большие надежды,  

но в целом это проблему не решает. И эта проблема не в том, что кто-то против 

современных комплексов переработки отходов, все – за. Вопрос в отсутствии 

проработки с населением выбора места размещения этих комплексов и отсутствии 

системного подхода. Это вопрос доверия, когда публичные обещания и сроки всё время 

меняются недоверие граждан стремительно растет. Мы готовы совместно с жителями 

посмотреть кингисеппский КПО, список Вам отправлен Александр Юрьевич, ждем 

ответа и подтверждения. 

 

Очаги недовольства населения и гражданского активизма не случайно 

вспыхивают именно вблизи строительства новых мусорных полигонов  

– с населением не проводится работа должным образом, мнение граждан  

не учитывается, доверие жителей подорвано. Вы скажете это КПРФ всех настроило 

против – неправда, и граждане это знают. Мы работаем с людьми и стараемся отражать 

их мнение, надеемся, что оно будет учтено и приняты необходимые компромиссные 

меры в интересах жителей. Стараниями активистов карьер «Дубровка»  

во Всеволожском районе отстояли, он был признан водным объектом, но проблема   

протестов граждан против строительства новых полигонов сейчас остро стоит  

в Ломоносовском районе – вблизи деревни Таменгонт и в Тосненском районе 

– под Любанью. История в Любанском городском поселении показательна, летом 

прошлого года в ходе прямой линии Губернатор Ленинградской области заявляет,  

что никаких мусорных полигонов или КПО в данном районе  

не планируется, а спустя полгода на территории бывшего аэродрома под Любанью 

уже таблички о возможном строительстве КПО «Юго-Восточный». Конечно,  

после такого население вспыхнет и будет особо недовольно. 

 

Нарушения застройщиков ИЖС при работе с кредитными средствами граждан, 

проблемы выделения земельных участков льготным категориям граждан 

Произошли подвижки по решению проблем обманутых дольщиков 

многоквартирных домов, но проблема нарушений при работе  

с кредитными средствами граждан при индивидуальном жилищном строительстве  

по-прежнему требует решения. С марта текущего года вступили изменения  

в федеральное законодательство, направленные на усиление контроля за деятельностью 

застройщиков при ИЖС, но просим обратить Правительство региона внимание 

на необходимость принятия мер по защите интересов уже пострадавших жителей 

                                                 
2 https://47news.ru/articles/177281/%0D%0A/?ysclid=m98c69hly6835950813 
3 Полигоны ТКО старого типа прекратят работу в Ленобласти до 2025 года 

https://tass.ru/obschestvo/20575507


области от недобросовестных действий застройщиков в рамках программ льготного 

ипотечного кредитования для ИЖС. 

Еще одной наболевшей проблемой является крайне медленное выделение 

земельных участков льготным категориям. По-прежнему сохраняются значительные 

очереди на получение участков. Граждане жалуются на отсутствие заинтересованности 

местных администраций в формировании участков для льготников, намного выгоднее 

их продать, чем предоставить нуждающимся. Часто администрации ссылаются  

на нехватку земель, но только ли в этом дело? На прошлогоднем отчете говорилось  

о нехватке земель во Всеволожском районе в связи с большим количеством населения, 

но вот не так давно в данном районе на аукцион было выставлено несколько десятков 

участков, в то время как очередь льготников гигантская. В некоторых районах даже 

участники СВО не могут в адекватные сроки получить земельный участок,  

что уж говорить про другие категории населения4. Давайте вместе внесем изменения в 

законодательство, чтобы улучшить ситуацию с выдачей участков льготникам. 

 

К сожалению, сейчас всё чаще мы видим представителей разных сфер региона,  

в том числе и государственных структур, замешанных в громких коррупционных 

скандалах. Только за последний год прогремели все эти громкие истории в отношении 

бывшего заместителя председателя Правительства Ленинградской области5, 

руководителей подведомственных организаций в сфере ЖКХ6, двух депутатов 

парламента региона7, ряда муниципальных функционеров8.  Полагаю данную ситуацию 

неприемлемой и предлагаю рассмотреть возможность прохождения  

при трудоустройстве на государственные и муниципальные должности полиграфа  

на предмет причастности к коррупционным схемам.  

 

Проблема муниципального фильтра: 

Нас не устраивает постепенное уничтожение первого уровня местного 

самоуправления. Фракция КПРФ голосовала против введения муниципальных округов. 

Мы должны наоборот поддерживать низовые формы самоорганизации и давать им 

ресурсы. Позиция фракции неизменна и уверен, что новый федеральный закон и наша 

политическая мудрость позволит сохранить местное самоуправление.  

Депутатами фракции КПРФ был внесен законопроект о необходимости снижения 

муниципального фильтра на уровне нашего региона для повышения политической 

конкуренции. Надеемся коллеги-депутаты и Александр Юрьевич поддержат данное 

предложение. Снижение муниципального фильтра значительно поднимет авторитет и 

интерес института выборов в глазах жителей в текущем электоральном цикле,  

тогда как отсутствие конкуренции может вызвать большой рост недоверия граждан  

на фоне существующих социально-экономических проблем региона. Наша задача, 

чтобы все политические силы были представлены на выборах, это показатель 

открытости власти и готовности к диалогу. 

 

                                                 
4 https://m.47news.ru/articles/267552/ 
5 https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1921045/ 
6 https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1904178/ 
7 https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1963284/ 
8 https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1941523/; https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1934664/; 

https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1927344/ ; https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1844708/ ; 

https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1838756/ 

https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1941523/
https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1934664/
https://lenobl.sledcom.ru/news/item/1927344/


В заключение хочу сказать, что создавать семьи и рожать детей гражданам 

хочется на развитой экологически чистой территории, с удобной инфраструктурой, 

доступным транспортом, достаточным количеством детских садов и школ, высоким 

уровнем здравоохранения и наличием работы в организациях с конкурентоспособной 

заработной платой.  На реальное развитие данных сфер и должна быть направлена 

работа органов власти Ленинградской области. И это должна быть не работа  

за закрытыми дверями кабинетов со стремлением любыми уловками повысить 

показатели и показать красивый отчет, а ежедневная личная работа с населением,  

с учетом мнения и настроений людей. Работа на улучшение качества жизни 

ленинградцев.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 


